

Biografías de autores

1. ARACELI ALMARAZ ALVARADO

Es mexicana, obtuvo su licenciatura en Sociología Urbana por la Universidad Autónoma Metropolitana-Azcapotzalco. En 1996 egresó de la maestría en Desarrollo Regional con especialidad en Reestructuración Productiva, por El Colegio de la Frontera Norte (El Colef). En febrero de 2007 obtuvo el grado de Doctor en Ciencias Sociales por el CIESAS-Occidente, obteniendo mención honorífica. Desde 1997 se desempeña como profesor-investigador de El Colef; actualmente cuenta con la categoría de Investigador Titular “A” y es miembro de la Planta Núcleo de la Maestría en Desarrollo Regional. En 2007 obtuvo una beca como estudiante distinguido por el Instituto Nacional de Estudios Históricos de las Revoluciones de México. Forma parte del Sistema Nacional de Investigadores (SNI, nivel 1) y pertenece a distintas asociaciones y redes de trabajo, entre las que destacan la Asociación de Historia Económica del Norte de México, la Asociación Mexicana de Estudios del Trabajo y The Latin American Sociology Association. Ha participado en más de 12 proyectos de investigación relacionados con el desarrollo productivo del norte de México. En sus recientes investigaciones recupera la importancia de los empresarios en la región fronteriza de México-Estados Unidos. Actualmente se encuentra colaborando en los siguientes proyectos: “Hacia una nueva estrategia de coordinación intergubernamental para la frontera norte”, el cual se elabora para el Senado de la

República; “El proceso de electrificación en el norte de México, siglos XIX y XX”; y “Coordinación institucional y desarrollo industrial en la región transfronteriza de México y Estados Unidos”. Desde febrero de 2008 asumió el cargo de coordinadora de la Maestría en Desarrollo Regional de El Colef.

2. MOISÉS GÁMEZ

Es doctor en Historia Económica por la Universidad Autónoma de Barcelona, obteniendo el grado en 2004 con la distinción Cum Laudem. Pertenece al SNI (nivel 1) desde 2006. Fue Coordinador del Programa de Investigación y Docencia en Historia (2007-2008) y director de *Vetas*, revista de El Colegio de San Luis (2000-2002). Fue Secretario de Actas de la Asociación de Historia Económica del Norte de México, 2005-2007 y ahora es Secretario Ejecutivo de la misma institución (2007-2009). Ha sido Profesor Visitante de la Universidad Autónoma de Barcelona (2002-2003). Actualmente es Profesor-Investigador de El Colegio de San Luis (Titular B) desde 1997. Sus líneas de investigación son la historia de empresas, empresarios y la minería. Entre sus publicaciones destacan: “Estrategias de asociación empresarial financiera. El Banco de Zacatecas, 1890-1897”, en *América Latina en la Historia Económica*, revista de Fuentes e Investigación, Instituto Mora, 2009; “El espacio de la discordia. Riqueza mineral y expectativas empresariales en Cerro de San Pedro, s. XIX y XX”, en *Internacionalización económica, historia y conflicto ambiental en la minería. El caso de Minera San Xavier*, México, El Colegio de San Luis, 2008; “La minería y la metalurgia en el centro y el norte mexicanos: La Compañía Metalúrgica Mexicana”, en Camilo Contreras y Moisés Gámez (coord.), *Espacios y procesos mineros. Fundición y minería en el centro y noreste de México durante el Porfiriato*, Plaza y Valdés, Tijuana, El Colef, 2004; y *De negro brillante a blanco plateado. La empresa minera mexicana a finales del siglo XIX*, El Colegio de San Luis, 2001. Se le puede contactar en mgamez@colsan.edu.mx.

3. SERGIO ANTONIO CORONA PÁEZ

Es maestro en Historia por la Universidad Iberoamericana-México y doctor en Historia por la Universidad Iberoamericana-México, grado que obtuvo con mención honorífica en febrero de 2003. Sus líneas de investigación son la Historia Económica y el Estudio de las Mentalidades. Recientemente ha trabajado en el proyecto de investigación de cultivos comerciales en *La Laguna virreinal: La vid y el algodón*. Entre sus últimas publicaciones relevantes destacan *Viñedos y vendimias en la Nueva Vizcaya. Los privilegios otorgados a sus cosecheros por la corona española en el siglo XVIII*, Introducción, notas y paleografía por Sergio Antonio Corona Páez, Colección Lobo Rampante, núm. 7, Universidad Iberoamericana Torreón, 2003; “Viñedos y cosecheros privilegiados por los borbones en la Nueva Vizcaya de la Nueva España” en *Trocadero*, revista del Departamento de Historia Moderna, Contemporánea, de América y del Arte, Universidad de Cádiz, España, 2004, núm. 16, pp. 233-251; “Los viñedos y los cosecheros privilegiados de la Nueva Vizcaya”, en *Bebidas y regiones. Historia e impacto de la cultura etílica en México*, con Camilo Contreras Delgado, Octavio Herrera Pérez, Lorenzo Alejandro López Barbosa, Isabel Ortega Ridaura, Beatriz del Socorro Torres Góngora y Sughei Villa Sánchez; Universidad Autónoma Agraria Antonio Narro, Universidad Autónoma de Yucatán, Consejo para la Cultura y las Artes de Nuevo León, Plaza y Valdés, México, 2005. Se le puede contactar en sergio.corona@lag.uia.mx.

4. JUAN JOSÉ GRACIDA ROMO

Es licenciado y maestro en Economía por la Universidad Autónoma de México. Obtuvo el grado de doctor en Historia de México por la Universidad Autónoma de México en 1999, con

mención honorífica. Actualmente se desempeña como Profesor Investigador Titular “C” del Instituto Nacional de Antropología e Historia-Centro INAH Sonora, y es profesor de asignatura categoría “D” del Departamento de Economía de la Universidad de Sonora. Ha sido coordinador del Seminario de Investigación de Historia del Centro INAH-Sonora de 1982 a la fecha. También ha trabajado para el Gobierno del Estado de Sonora como investigador comisionado. Ha sido profesor invitado de la Universidad Autónoma de Sinaloa, del Monterey Institute of International Studies Monterey, California, USA, y del Consejo Estatal de Población de Sonora. Desde 2005 es miembro del SNI Conacyt (nivel 1). Destaca su participación desde 1982 como socio activo de la Sociedad Sonorense de Historia A.C. Desde 1985 es miembro del comité editorial de la revista *Noroeste de México* del Centro INAH-Sonora. También participó como miembro fundador de la Asociación de Historia Económica de Norte de México, y desde 2004 es miembro de la Asociación Mexicana de Historia Económica de México. Entre sus últimas publicaciones se encuentran: “La formación del banco de Sonora. 1881-1897” en revista *Vértice Universitario*, núm. 38, División de Ciencias Económicas y Administrativas, Universidad de Sonora, abril-junio, 2008; y, en coordinación con De la Rosa, María Eugenia, *Cinco décadas de historia colegida contable en Sonora (1958-2008)*, Hermosillo, Sonora, Colegio de Contadores Públicos de Sonora, Universidad de Sonora, mayo, 2008. Se le puede contactar en jgracida@hmo.megared.net.mx.

5. CIRILA QUINTERO RAMÍREZ

Es licenciada en Humanidades por la Universidad Autónoma Metropolitana (1988), tiene maestría en estudios regionales por el Instituto de Investigaciones Dr. José María Luis Mora (1988). En 1992 obtuvo el grado de doctor en Ciencias Sociales con

especialidad en Sociología, por El Colegio de México (Colmex). Es Investigadora Titular C de El Colef, donde se desempeñó como Directora General del Noreste, de 1991 a 2000. Forma parte del SNI (nivel 2). Sus líneas de investigación son: Historia sindical en la frontera norte, maquilas y mujer trabajadora. Actualmente participa en los siguientes proyectos de investigación: Diagnóstico de las Instancias Municipales en la Instrumentación de las Políticas de Igualdad entre Mujeres y Hombres en la Región Norte y Noreste de México; y Resistance to Global Capital at the Local Level: Search for Solidarity and Transnational Organizing among Women Workers in Mexico. Entre sus últimas publicaciones se encuentran: *Soy más que mis manos. Los diferentes mundos de la mujer en la maquila*, Fundación Friedrich Ebert, 2006; *Globalización, trabajo y maquilas: Las nuevas y viejas fronteras en México*, libro coordinado con María Eugenia de la O Martínez, Friedrich Ebert-CIESAS-Solidarity Center y Plaza y Valdés 2002; *Reestructuración sindical en la frontera. El caso de la industria maquiladora*, El Colef, 1997. Se le puede contactar en cquintero@riogrande.net.mx.

6. GUSTAVO AGUILAR AGUILAR

Es doctor en Ciencias Sociales. Actualmente se desempeña como Profesor e Investigador de Tiempo Completo, Titular C en la Facultad de Historia, Universidad Autónoma de Sinaloa. Su línea de investigación es la Historia Financiera y Empresarial. Recientemente ha trabajado en los siguientes proyectos de investigación: “Empresarios y grupos de poder en Sinaloa (siglo XX)” y “Financiamiento y desarrollo agrícola en Sinaloa (1920-1970)”. Entre sus últimas publicaciones destacan: Gustavo Aguilar Aguilar, “Fuentes y mecanismos de financiamiento para la agricultura de exportación en el valle de Culiacán (1920-1050)”, en Arturo Carrillo Rojas y Mario Cerutti (coord.), *Agricultura comercial, em-*

presa y desarrollo regional en el Noroeste de México, Culiacán, Sinaloa, Conacyt, UAS, UANL, 2006, pp. 61-86; Gustavo Aguilar Aguilar y María de Jesús López López, “Entre la política y los negocios: La familia Rivas en Culiacán (siglo xx)”, en Arturo Carrillo Rojas *et al.*, *Historia de familia, riqueza y poder*, Culiacán, Sinaloa, Universidad Autónoma de Sinaloa, 2005; y Gustavo Aguilar Aguilar y Juan José Burgos, “Trayectoria empresarial de un inmigrante griego en Sinaloa: El caso de Jorge Chaprales”, en Carlos Maciel Sánchez, Rigoberto Rodríguez Benítez y Alfonso Mercado Gómez (coord.), *Cultura, política y sociedad: Miradas y reencuentros en el noroeste, noreste, centro y sur de México*, México, Casa Juan Pablos, Universidad Autónoma de Sinaloa, 2006. Se le puede contactar en gusag@uas.uasnet.mx.

7. JOSÉ ÓSCAR ÁVILA JUÁREZ

Es doctor en Ciencias Sociales. Sus líneas de investigación son: Historia de empresa e Historia de la siderurgia en México. Entre los proyectos de investigación donde ha participado destaca “Historia de Sicartsa-Historia del acero en México”. Entre sus recientes publicaciones resaltan: *Manuel González Caballero. Historia de un hombre de acero forjado a sí mismo*. Municipio de Monterrey, Monterrey; “El empresariado que participó en la formación de la Fundidora de Fierro y Acero de Monterrey”, en Camilo Contreras y Moisés Gámez (coord.); y *Procesos y espacios mineros. Fundición y minería en el centro y noreste de México durante el Porfiriato*. El Colef, Plaza y Valdés, México, 2004. Se le puede contactar en amorom_99@yahoo.com

8. RIGOBERTO ARTURO ROMÁN ALARCÓN

Es doctor en Ciencias Sociales por la Universidad Autónoma de Sinaloa, Universidad Autónoma de Sonora. Pertenece al SNI (ni-

vel 1). Actualmente se desempeña como profesor e Investigador de Tiempo Completo, Titular C. Sus líneas de investigación son: Historia económica regional, Historia empresarial e Historia de la Población. Entre los proyectos de investigación donde ha participado destacan: “Empresas productoras y exportadoras de mango del sur de Sinaloa 1970-2005” y “Evolución de la población de Sinaloa 1804-1950”. Sus últimas publicaciones son: *La economía del sur de Sinaloa 1910-1950*, Culiacán, México, Difocur, Instituto de la Cultura de Mazatlán, 2006; *Comerciantes extranjeros de Mazatlán, 1880-1910*, Culiacán, México, COBAES, 1997; y *El comercio de Sinaloa, siglo XIX*, Culiacán, México, Difocur, Conaculta, 1988. Se le puede contactar en arturoroman@mzt.megared.net. rigrom5@uas.uasnet.mx.

9. LYLIA PALACIOS HERNÁNDEZ

Es licenciada en Sociología y maestra en Metodología de la Ciencia por la Facultad de Filosofía y Letras de la UANL (1986 y 2000, respectivamente). Obtuvo el doctorado en Ciencias Sociales por la Universidad de Utrecht, Holanda, en junio 2004. Actualmente se desempeña como Coordinadora de Investigación del Instituto de Investigaciones Sociales de la UANL. Sus líneas de investigación son: Culturas del trabajo y relaciones industriales, análisis del discurso, análisis político, semiótica de medios de comunicación, ética de medios. Entre sus últimas publicaciones destacan: “El acuerdo de Cooperación Laboral de América del Norte: Cuña en el espacio del TLCAN, en Isabel Ortega Ridaura (coord.), *El noreste. Reflexiones*, Fondo Editorial Nuevo León, 2006; y “Desarrollo sustentable: Diagnóstico y perspectiva para Nuevo León”, coordinado por Esthela Gutiérrez, Lylia Palacios y Karim Acuña, Plaza y Valdés y Fondo Editorial Nuevo León, 2006. Se le puede contactar en lpalacios@r.uanl.mx

10. JOSÉ DE JESÚS GÓMEZ SERRANO

Es licenciado en Sociología por la Universidad Autónoma de Aguascalientes. Obtuvo los grados de maestría y doctorado en Historia por la UNAM. Es profesor del Centro de Ciencias Sociales y Humanidades de la Universidad Autónoma de Aguascalientes. Actualmente pertenece al SNI (nivel 2). Sus líneas de investigación son: Historia de Aguascalientes, personajes y haciendas. Entre sus más recientes proyectos destaca “Historia general de Aguascalientes. Análisis de procesos políticos, sociales y culturales, siglos XIX y XX”. Se le puede contactar en jjgomez1958@yahoo.com.mx.

11. SERGIO CAÑEDO GAMBOA

Es maestro en Historia por la Universidad Iberoamericana y actualmente está concluyendo sus estudios de doctorado en Historia en la Universidad de California, en San Diego. Su línea de investigación es la Historia y Comercio en San Luis Potosí. Actualmente se desempeña como Secretario Académico de El Colegio de San Luis. Tiene a su cargo el proyecto “Comercio, comerciantes y poder político en San Luis Potosí. 1824-1850”. Entre sus últimas publicaciones destacan: “The First Independence Celebrations in San Luis Potosí, 1824-1847”, en *¡Viva Mexico! ¡Viva la Independencia! Celebrations of September 16*, William Beezley and David E. Lorey: Wilmington, Delaware, SR. Books, 2001; “Los festejos septembrinos en San Luis Potosí. Protocolo, discurso y transformaciones, 1824-1847”, col. Investigaciones, El Colegio de San Luis, 2001; “El Congreso potosino y la ardua tarea de organizar un estado, 1824-1848”, en *Cien años de vida legislativa*; y “El Congreso del Estado de San Luis Potosí: 1824-1924”, col. Investigaciones, Colsan, Congreso del Estado, 2000. Se le puede contactar en scanedo@colsan.edu.mx.

12. ANTONIO PEÑA GUAJARDO

Es licenciado en Historia por la Facultad de Filosofía y Letras de la UANL y maestro en Historia Moderna y Contemporánea por el Instituto de Investigaciones Dr. José María Luis Mora. Actualmente se desempeña como docente titular e investigador de la Facultad de Filosofía y Letras. Su línea de investigación es la Historia Económica. Entre los proyectos recientes donde ha participado destacan: “Historia del Porfiriato en Nuevo León y la economía novohispana y la élite local del Nuevo Reino de León en la primera mitad del siglo XVIII”. En 2005 ganó el I Concurso de Investigación Histórica “Israel Cavazos Garza”. Se le puede contactar en apeguajardo@yahoo.com.mx.



Relaciones productivas y finanzas en la región centro norte de México, siglos XIX y XX, de Araceli Almaraz y Moisés Gámez (coordinadores), se terminó de imprimir en diciembre de 2009, en Offset Rebován, S.A. de C.V. Se tiraron 1,000 ejemplares. El cuidado de la edición estuvo a cargo de la Coordinación de Publicaciones de El Colegio de la Frontera Norte.

